

**Assemblée nationale****L'industrie cinématographique dispose désormais d'un cadre légal**

Réunis en séance plénière hier à Lomé, les députés togolais ont doté l'industrie cinématographique togolaise d'un cadre juridique flambant neuf. C'est à travers le vote du projet de loi portant Code du cinéma et de l'image animée. Le projet de loi est composé de 230 articles répartis en 10 titres.



PAGE 3

ECONOMIE**Port Autonome de Lomé****Le port le plus performant en Afrique de l'ouest**

Le Port autonome de Lomé (PAL) enregistre de bonnes performances. La revue Lloyd's List a rendu publique la liste des ports africains par débit (EVP) en 2020. Le port de Lomé se retrouve en bonne place dans le classement.

PAGE 5

REPORTAGE**Foire Halal Expo 2021 à Istanbul****100 entreprises togolaises vont y exposer leurs produits**

Les entreprises et entrepreneurs du Togo participeront, du 25 au 28 novembre 2021 à Istanbul, à la 8e Foire internationale l'OCI Halal Expo, en Turquie. Grâce aux lobbying de la structure togolaise Extra group, le Togo a décroché sa première participation ...

PAGE 11

Contributions déterminées au niveau national**Les pays en développement conditionnent la mise en œuvre de leurs engagements**

Le 17 septembre dernier, la Convention-cadre des Nations unies sur les changements climatiques (CCNUCC) a publié le rapport de synthèse ...

PAGE 10

**Couverture santé universelle****Un plan de travail adopté pour la période de juillet 2021 à décembre 2022**

Le comité de pilotage du projet "Services de santé essentiels de qualité pour une couverture sanitaire universelle au Togo" s'est à nouveau réuni mardi 21 septembre à Lomé, sous la présidence de Mme le Premier ministre, Victoire Tomégah-Dogbé. Au cours de cette réunion, le comité a adopté le plan de travail du projet pour la période de juillet 2021 à décembre 2022.

PAGE 3

DERNIERES HEURES**Système des Nations unies : Damien Mama part en laissant un Togo en pleine transformation**

Arrivé à Lomé en juin 2018, donc en pleine crise politique du 19 août 2017, engendrée par le Parti national panafricain (PNP) de Tikpi Atchadam, Damien Mama, le coordonnateur-résident du Système des Nations unies s'en va dans une atmosphère plus apaisée, et surtout dans un contexte marqué par d'importantes transformations. En tant que représentant accrédité par le secrétaire général des Nations unies, Antonio Guterres, il était à la tête du groupe des cinq principaux ambassadeurs occidentaux. Et on se souvient du rôle prépondérant joué par le groupe des cinq pour la résolution de la dernière crise politique dans notre pays. Même s'ils n'ont pas souvent fait l'unanimité, le coordonnateur du Système des Nations unies ...

PAGE 3



| | | | |
|---|---|--|--|
|  | <p>SOMMAIRE</p> <p>Mali / Lois d'amnistie pour les putschistes Vers une dépenalisation du coup d'Etat au Mali ?</p>  <p>P 4</p> | <p>Musique togolaise / Santrinos Raphaël Le jeune chanteur donne un « Coup cœur » à son public</p>  <p>P 9</p> | <p>Crise environnementale Antonio Guterres met l'accent sur les solutions abordables, pratiques et réalistes</p>  <p>P 10</p> |
|---|---|--|--|

Echos des Bénéficiaires des produits FNFI

Devenir revendeuse grossiste des accessoires de couture à Tsevié, Elle l'a fait grâce au produit Nkodédé !

Loglo Adjo est une femme Togolaise, Titulaire d'un diplôme en couture. Femme résiliente, elle a débuté avec un budget de 6000 frs en 1992. Rapidement elle réfléchit à la manière d'agrandir cette activité professionnelle qui la passionne réellement. Sensible et enthousiasmée par tout ce qui est relatif à la mode féminine, le choix fut vite fait et la décision rapidement prise. Loglo Adjo se mit à la recherche de crédits. Elle peut aujourd'hui être fière de son parcours qui laisse présager un avenir brillant. Un parcours grâce aux produits FNFI. L'histoire de Loglo Adjo nous prouve une fois encore que lorsque les femmes sont en mesure de gagner leur propre revenu, le dépenser, l'économiser et le contrôler, elles s'épanouissent et contribuent en outre à l'essor de leurs communautés.

Lorsque les femmes ont les mêmes chances que les hommes de prendre leur destin en main, les résultats de développement et la performance des entreprises et des institutions ne s'en portent que mieux. L'histoire de Loglo Adjo, bénéficiaire FNFI, à l'instar de celle de centaines d'autres succès stories, nous confirme le rôle clé de l'inclusion financière pour l'émancipation de la femme. Avant de devenir revendeuse grossiste des accessoires de couture, Loglo Adjo était une couturière avec très peu de capital. Mais très vite, elle a décidé de surmonter les difficultés et d'être une référence à Tsevié. Elle a surtout été motivée par la fibre entrepreneuriale, c'est-à-dire un goût assumé du leadership et l'envie de créer et d'innover. Car son

rêve, c'était surtout d'être autonome, indépendante et engagée. « Je me suis lancée dans cette activité surtout par passion assure Loglo Adjo. »

Un rêve réalisé grâce aux produits FNFI

Pendant plusieurs années, elle a longtemps déploré l'absence de revendeuse grossiste d'accessoires de couture Tsevié. Motivée à l'idée d'innover à tout prix, elle se met à mûrir l'envie de devenir revendeuse grossiste d'accessoires de couture en plus de son activité de couturière. Grâce aux premiers financements FNFI, elle s'y lance mais pas en tant que grossiste. Elle était détaillante. Un succès. Loglo Adjo confesse : « Il fallait seulement que je me décide de prendre des risques et



Mme Sekpla Abila

de m'y mettre pour prouver que c'était possible. Mais, malgré la réussite, je n'étais pas encore satisfaite. Je tenais à devenir revendeuse grossiste. » C'est ainsi qu'elle se met à la recherche de fonds. Lorsqu'on demande à Loglo Adjo si elle a pu réussir à rassembler le fonds nécessaire, elle répond : « Non. J'ai frappé à beaucoup de portes, mais rien, puisque j'avais besoin de plusieurs millions. » Et c'est là qu'intervient encore le FNFI. Car entre temps, le chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé a lancé le produit Nkodédé, destiné aux bénéficiaires en fin des cycles des produits.

Eligible, Loglo Adjo a pu obtenir les millions qu'il fallait pour devenir revendeuse grossiste d'accessoires de couture. Les inégalités d'accès aux financements sont un obstacle majeur pour celles qui souhaitent créer leur entreprise et ont besoin d'un capital de départ, si modeste soit-il. Le FNFI assure grâce à ses produits, un égal accès aux services financiers tout en promouvant l'entrepreneuriat féminin.

Aujourd'hui, Loglo Adjo est sollicitée car disposant d'un cadre attrayant. On y trouve des pagnes, Basins et accessoires de couture à

vendre en gros. Et c'est un sentiment de satisfaction pour elle de sentir qu'elle a apporté un plus à la société. « Avant, on me considérait comme un grand rêveur. Aujourd'hui, je suis écoutée et on accorde de l'importance à chaque mot qui sort de ma bouche », s'amuse-t-elle. Et d'ajouter : « Je rends hommage au chef de l'Etat pour ses efforts pour l'émancipation de la femme Togolaise. Personnellement grâce aux produits FNFI j'ai pu réaliser mon rêve »

Les Perspectives

« Mon objectif est d'aller au delà et d'agrandir davantage mon stock, surtout permettre aux femmes Tsevié de ne plus aller faire des achats à Lomé. Elles trouveront tout chez moi ». Elle pourra encore compter sur le FNFI. Le produit Nkodédé est passé à un deuxième cycle avec des prêts jusqu'à 10 millions pour tous les bénéficiaires du premier cycle ayant honoré leurs engagements. Avec le Produit Nkodédé, le FNFI va désormais delà des activités de subsistance à petite échelle. Les bénéficiaires dirigent désormais des TPME et contribuent à la réduction de la pauvreté et à la prospérité partagée.

Ceci est un programme du ministère chargé de l'inclusion financière et de l'organisation du secteur informel



fnfi
Fonds National de
la Finance Inclusive



Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC
Edité par DIRECT MEDIA RCCM
N° TG_LOM 2015 B 1045
BP : 30117 Lomé - Togo
Tél : (+228) 22 25 02 23 /
90 15 39 77 / 97 87 12 42
Facebook: togomatin
E-mail : atogomatin@gmail.com
Site web: www.togomatin.tg
Tw: @togomatin1
Mson de la Presse: Casier N° 53
Siège
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :
Motchosso Kodolakina
Secrétaire de rédaction :
Rachidou Zakari
Responsable web:
Carlos Amevor
Comité de rédaction:
Françoise Dasilva
Alexandre Wémima
Edem Dadzie

Félix Tagba
Edodji Nadia
Attipoe Edem Kodjo
Responsable administrative:
Gloria Léma Yagla
Service commercial:
DIRECT AGENCE
Tél:(+228) 70 00 47 73 / 97 73 00 00

Graphiste:
Eros Dagoudi
Imprimerie: Direct Print
Distribution : TogoMatin
Tirage : (2000 exemplaires)

DERNIERES HEURES

... au Togo, l'ambassadeur de l'Union européenne, l'ambassadeur des Etats-Unis, l'ambassadeur de France et celui d'Allemagne ont régulièrement sorti des communiqués pour couper la poire en deux. Certains compatriotes insatisfaits ont souvent exprimé leurs mécontentements vis-à-vis de Damien Mama et de ses collègues. Cela ne les a toutefois pas empêchés de dire librement ce qu'ils

pensent de la situation socio-politique du Togo. Et au moment où il s'apprête à partir, le fonctionnaire onusien a été reçu par les plus hautes autorités du pays dont le Premier ministre, la présidente de l'Assemblée nationale et le président de la République. En ces occasions, il n'a pas manqué de dire tout le bien qu'il pensait de la manière dont des pas qualitatifs sont posés pour faire du Togo, l'un des pays les plus stables et

prospères au monde.

« Je pars du Togo avec un sentiment de satisfaction mais aussi un sentiment de regrets parce que c'est un pays que j'aime et j'aurais bien voulu rester plus longtemps. J'ai eu le privilège pendant mon séjour ici d'avoir été témoin de plusieurs transformations historiques. La première qui saute à l'œil et qui est reconnue sur le plan mondial, ce sont les progrès très rapides et très accélérés

que le pays a enregistrés sur le plan de l'amélioration de l'environnement des affaires. Le Togo est placé parmi l'une des meilleures destinations au monde en matière d'investissements, et cela est satisfaisant. J'ai eu l'occasion aussi de regarder un peu la transformation au niveau du leadership et du rôle des femmes. Je suis très content d'avoir été ici quand tout cela s'est passé. Et enfin, un élément important, c'est le

sérieux et la sensibilité que les autorités togolaises ont pour la question sociale et la question de réduction des inégalités, notamment, cet engagement à ne laisser personne de côté. Pendant la Covid-19, le Togo fait partie des pays qui ont réussi à rester debout malgré le fait qu'une grande partie du monde est à genoux », a déclaré le coordonnateur du Système des Nations unies.

La rédaction

Couverture santé universelle

Un plan de travail adopté pour la période de juillet 2021 à décembre 2022

Le comité de pilotage du projet "Services de santé essentiels de qualité pour une couverture sanitaire universelle au Togo" s'est à nouveau réuni mardi 21 septembre à Lomé, sous la présidence de Mme le Premier ministre, Victoire Tomégah-Dogbé. Au cours de cette réunion, le comité a adopté le plan de travail du projet pour la période de juillet 2021 à décembre 2022.

Les choses avancent pour le projet "Services de santé essentiels de qualité pour une couverture sanitaire universelle au Togo". Au cours de cette rencontre, les membres du comité de pilotage du projet ont fait le point sur l'état d'avancement du projet et adopté le plan de travail.

Le coût global de ce projet est estimé à 70 millions de dollars

US. L'initiative est financée par la Banque mondiale et s'étend sur 5 ans (2021-2026). Le projet est subdivisé en cinq composantes, notamment, l'augmentation de la demande et de l'offre de services de santé et de nutrition de qualité ; rapprochement des établissements et services de santé des ménages ; renforcement du régime national d'assurance maladie



Victoire Tomégah-Dogbé à la réunion

sociale ; amélioration de l'intendance, de la surveillance et de la gestion et la composante d'intervention

d'urgence.

Le comité de pilotage présidé par le Premier ministre a été mis en place le 3 juin dernier. Il

s'agit de l'instance d'échanges et de prise de décision pour la mise en œuvre de ce projet. Le comité se réunit au moins une fois par trimestre pour examiner les progrès réalisés dans la mise en œuvre du projet.

La couverture sanitaire universelle des Togolais fait partie des priorités du gouvernement à travers la feuille de route quinquennale 2020-2025. L'objectif est de fournir des soins et services de santé essentiels aux femmes, aux enfants, et aux personnes vulnérables sur toute l'étendue du territoire national.

Félix Tagba

Assemblée nationale

L'industrie cinématographique dispose désormais d'un cadre légal

Réunis en séance plénière hier à Lomé, les députés togolais ont doté l'industrie cinématographique togolaise d'un cadre juridique flambant neuf. C'est à travers le vote du projet de loi portant Code du cinéma et de l'image animée. Le projet de loi est composé de 230 articles répartis en 10 titres.

Le secteur cinématographique est confronté à l'absence d'un cadre juridique adéquat sapant ainsi les efforts des pouvoirs publics en matière de développement d'une véritable industrie cinématographique et audiovisuelle togolaise. La faible présence des films togolais sur la scène nationale et internationale en est la conséquence. Et pourtant, la volonté du gouvernement de faire du secteur de la culture en général et du cinéma en particulier un des socles du développement de notre pays s'est traduite par l'adoption en mars 2011 de la politique culturelle du Togo et d'un plan stratégique de l'action culturelle couvrant la période 2014-20245.

À la suite de ces avancées et au vu de la situation très peu reluisante du cinéma togolais, il est apparu nécessaire de le doter d'un

code du cinéma et de l'image animée afin de créer un cadre juridique et économique adapté à son développement. «C'est une immense joie pour moi de prendre la parole au moment où la représentation nationale vient de concrétiser la volonté des plus hautes autorités du pays de développer ce secteur. C'est un acte historique et futuriste que vous venez de poser. Cela ouvrira la voie à une industrie cinématographique mieux structurée et plus compétitive. Le cinéma togolais a assurément de beaux jours devant lui », a déclaré le ministre de la Culture et du Tourisme, Dr Kossi Lamadokou.

Le projet de loi examiné par les élus du peuple hier, s'inscrit dans cette dynamique et vise à réglementer le secteur, asseoir les actions destinées à sa structuration, mettre en place des mécanismes de financements appropriés

afin de soutenir l'émergence et le développement d'une industrie cinématographique au Togo. Cela répond aux recommandations, du Programme de développement culturel de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (Uemoa), adopté le 24 octobre 2013.

Le Code du cinéma et de l'image animée met en place d'importants instruments indispensables à l'assainissement des rapports de gestion et de contrôle du secteur d'exploitation des films cinématographiques et audiovisuels en organisant les activités de production, d'exploitation et de promotion cinématographiques et audiovisuels.

Ce dispositif juridique permettra au gouvernement de faire du cinéma un important secteur pourvoyeur d'emplois et de richesses pour notre pays mais aussi



Yawa Djigbodi Tségan

contribuera à l'atteinte des Objectifs de développement durable (ODD), notamment la promotion d'une croissance durable et inclusive, l'emploi et le travail décent pour tous (ODD 8).

Cet instrument juridique crée « un centre national du cinéma et de l'image animée », un organisme public national doté de la personnalité morale et de l'autonomie financière, qui aura pour mission d'améliorer la gestion administrative et le contrôle de l'activité cinématographique au Togo. Il appelle à l'instauration d'un environnement fiscal et douanier incitatif en vue de soutenir les entreprises

porteuses de projets dans la filière.

L'accent est aussi mis sur la formation des professionnels du cinéma pour répondre non seulement au pari de la professionnalisation du secteur, mais aussi relancer quantitativement et qualitativement les productions cinématographiques nationales. Autres avantages conférés par le texte : création d'une cinémathèque nationale, une billetterie nationale de la cinématographie et un fonds national de soutien à l'industrie cinématographique.

Edem Dadzie

Guinée / Transition

Le retour de 4 opposants à Alpha Condé célébré en marge des consultations

Leur péché a été d'organiser des marches pour contester la modification constitutionnelle ouvrant la voie au président Alpha Condé à un 3ème mandat. Ils avaient dû fuir le pays après les arrestations commandées par le pouvoir. Ce 18 septembre 2021, Ibrahima Diallo, Sékou Koundouno, le rappeur Djani Alfa et le blogueur Fodé Sanikayi Kouyaté ont été accueillis en héros par une immense foule à Conakry.



Des manifestants à Conakry

Le retour s'est transformé en manifestation de milliers de personnes qui a provoqué un embouteillage monstre, ce samedi 18 septembre, à Conakry. Leur arrivée à

l'aéroport à la mi-journée a été saluée par des cris de « liberté » et de « merci au colonel Doumbouya ! », en référence au colonel Mamady Doumbouya, chef du « Comité national

du rassemblement et du développement » (CNRD) qui a pris le pouvoir après avoir renversé Alpha Condé. Parmi la foule venue les accueillir, certains

portaient des tee-shirts rouges du Front national pour la défense de la Constitution (FNDC), coalition de mouvements politiques et de la société civile qui a mené la contestation contre le troisième mandat d'Alpha Condé, d'autres arboraient le rouge, jaune et vert du drapeau guinéen.

Le cortège a eu du mal à se frayer un chemin jusqu'au cimetière de Bambeto, pour un hommage aux victimes des manifestations contre un troisième mandat d'Alpha Condé. Dans la foule, un homme salue les opposants de retour : « Ce sont des gens qui se sont battus malgré tous les risques. Je me souviens qu'un jour, nous étions au quartier : des militaires étaient venus descendre dans la cour d'Ibrahima Diallo ! Ça m'avait choqué, vraiment. Ils ont résisté

à tout pour défendre la vérité. Ils ont eu bel et bien du courage. »

Après cet accueil populaire, le Comité national d'assemblée et du développement (CNRD) a publié un communiqué dans la soirée samedi, rappelant « toute interdiction de soutien, de quelque nature que ce soit ». « Vu l'état d'urgence sanitaire », le comité « constate malheureusement des regroupements de personnes à l'aéroport (...) suivis de cortèges à l'occasion du retour de certains membres du FNDC ». « Le CNRD condamne ces actes et demande aux autorités compétentes d'en tirer les conséquences », pour le maintien de la « tranquillité publique », conclut le communiqué.

T.M.

Mali / Lois d'amnistie pour les putschistes

Vers une dépenalisation du coup d'Etat au Mali ?

Votées par le Conseil national de transition, deux lois d'amnisties pour deux putschistes ont été adoptées vendredi 16 septembre 2021 dernier au Mali. Ce qui amène à se poser la question de la portée d'une telle loi au regard de la qualification de l'infraction de coup d'Etat perpétré 2 fois en moins d'un an.



Le colonel Assimi Goïta

Deux projets de lois d'amnistie pour les coups d'Etat d'août 2020 contre le président Ibrahim Boubacar Keïta puis de mai 2021 contre le président de transition Bah N'Daw ont été adoptés jeudi 16 septembre. Ces projets de loi ont

été votés par le Conseil national de transition (CNT), qui tient lieu de Parlement, par « 99 voix pour, 2 voix contre et 2 abstentions », a annoncé le ministère de la justice dans un communiqué. Désormais, « aucune poursuite judiciaire

ne peut être engagée contre les auteurs des infractions », a expliqué à l'AFP le président de la commission des lois du CNT, Souleymane Dé.

En vertu de ces nouvelles lois, « on ne peut pas poursuivre

des responsables pour des infractions comme complot militaire, insoumission, etc. », a-t-il précisé. Le chef des putschistes qui ont déposé le président Keïta le 18 août 2020, le colonel Assimi Goïta, a fait arrêter le 24 mai le président de la transition et son Premier ministre Moctar Ouane. Ce second coup de force en moins d'un an intervenait après la décision prise par messieurs N'Daw et Ouane de former un nouveau gouvernement écartant des figures de la junte.

Cette amnistie au profit des militaires est adoptée alors qu'au début du mois un premier responsable,

commandant d'une unité de la police, a été placé en détention pour son rôle présumé dans la répression de manifestations en juillet 2020, avant le putsch. Il s'agit du commissaire Oumar Samaké, chef de la Force spéciale antiterroriste (Forsat).

Le 10 juillet 2020, après des semaines de mobilisation contre le président Keïta, une manifestation avait dégénéré en plusieurs jours de troubles à Bamako. L'opposition avait fait état de vingt-trois morts et l'ONU de quatorze manifestants, dont deux enfants, tués pendant la répression.

T.M. et Le Monde Afrique



Port Autonome de Lomé,

Le port le plus performant en Afrique de l'ouest

Le Port autonome de Lomé (PAL) enregistre de bonnes performances. La revue Lloyd's List a rendu publique la liste des ports africains par débit (EVP) en 2020. Le port de Lomé se retrouve en bonne place dans le classement.

Selon le classement des ports africains par débit, le Port autonome de Lomé occupe la première place en Afrique de l'ouest et la quatrième en Afrique. Les ports sont classés par débit Equivalents vingt pieds (EVP). En Afrique, le port de Lomé se retrouve derrière le port de Durban, en Afrique du Sud (3e), le Port SAID d'Egypte (2e) et Tanger MED du Maroc (1er). Lomé devance Alexandria d'Afrique du Sud (5e).

Le port de Lomé figure également dans le Top 100 des ports dans le monde. Le débit Equivalents vingt pieds du Pala augmenté en 2020, comparativement à 2019. Il est passé de 1 500 611 en 2019 à 1 725 270 EVP. Le trafic au port de Lomé a connu une hausse d'environ 12% entre 2019 et 2020. Il est passé de 15 millions de tonnes en 2019 à 16,6 millions en 2020, soit une hausse annuelle de 12%. De 22,1 millions de tonnes en 2018, le trafic au Port



Des conteneurs au port de Lomé

années. Les activités de transbordement sont passées de 15 millions de tonnes en 2019 à 16,6

millions en 2020, soit une hausse annuelle de 12%. De 22,1 millions de tonnes en 2018, le trafic au Port

autonome de Lomé est passé à 22,7 millions de tonnes en 2019, avant d'atteindre 25,5 millions de tonnes en 2020.

Le Port autonome de Lomé dispose de plusieurs atouts. Il s'agit du seul port en eau profonde de la côte ouest africaine, avec une profondeur de 16,60 mètres lui permettant de pouvoir accueillir des navires de 3ème génération. Des mesures permettent de moderniser davantage le port de Lomé.

Félix Tagba

Agriculture

De nouvelles dispositions pour la commercialisation du soja au Togo

Pour la campagne 2021-2022, le gouvernement a pris de nouvelles dispositions pour améliorer les performances des filières agricoles, notamment celle du soja. Les ministres du Commerce, de l'Industrie et de la Consommation locale et de l'Agriculture, de l'Elevage et du Développement rural ont signé le 20 septembre dernier un communiqué conjoint à ce propos.



Graines de Soja

Les nouvelles dispositions rentrent en œuvre de la feuille de route gouvernementale 2020-2025 et sont

conformes aux arrêtés interministériels N°111/19/MCIDSPPCL/MAPAH portant réglementation de la commercialisation du soja graine et de ses produits dérivés au Togo et de l'arrêté N°112/19/MCIDSPPCL/MAPAH portant création, attributions, organisation et fonctionnement du Comité de coordination de la filière soja au Togo. De nouvelles innovations consensuelles discutées entre les acteurs de la filière seront mises en œuvre à différents niveaux, dans le cadre

de la campagne 2021-2022. Ces innovations concernent le développement d'une application de suivi des cargaisons de soja et la mise en place de postes de contrôle au niveau du pont de Djéréhoué et de la douane de Lilikopé. Tous les acteurs de la filière soja sont également informés que l'exercice de la profession d'acheteur ou d'exportateur de soja (conventionnel et biologique) et ses produits dérivés est subordonné à l'obtention d'un agrément délivré par le Secrétariat exécutif du comité de coordination de la filière soja (SE-

CCFS). Les acteurs souhaitant recevoir leur agrément, peuvent déposer leurs dossiers au siège du Conseil interprofessionnel de la filière soja au Togo (CIFS-TOGO) pour transmission au CCFS. « Par conséquent, tous les acteurs sont conviés au respect des dispositions réglementaires et à notifier au SE-CCFS, tout obstacle qui pourrait survenir au cours du processus d'obtention des agréments ou dans l'exercice de leurs activités », souligne le communiqué conjoint des deux ministres.

Félix T.

Expo Dubaï 2020

Les inscriptions prennent fin ce 31 octobre

Les opérateurs économiques togolais peuvent continuer par s'enregistrer pour l'Expo Dubaï 2020. Les inscriptions se poursuivent jusqu'au 31 octobre prochain.

Les inscriptions pour ce grand rendez-vous des investissements se passent en ligne via le site <https://togoexpo.tg/expo-dubai/fiche-dinscription/>. Les participants pourront prendre part à la Journée économique Togo à Dubaï prévue pour le 19 décembre 2021. Il s'agira à travers cette journée de présenter les opportunités et les facilités d'investissement au Togo et de connecter les entrepreneurs togolais à leurs homologues du reste du monde, à travers des rencontres d'affaires B to B. L'Expo Dubaï commence

le 1er octobre prochain et prendra fin le 31 mars 2022 à Dubaï aux Emirats arabes unis. La rencontre a pour thème : « connecter les esprits, construire le futur ». Pour sa part le Togo a retenu pour thème « l'inclusion du numérique dans le développement des populations ». Les autorités togolaises soutiennent que l'Expo 2020 Dubaï « se révèle être un instant d'opportunités d'affaires, un avant-gardiste de la technologie et de l'innovation, un lieu idéal pour les start-ups, une espace de floraisons



d'idées architecturales et touristiques ». L'événement est une véritable opportunité d'affaires pour les opérateurs économiques togolais. C'est également le lieu de

promouvoir la destination et le made in Togo. 190 pays participants sont attendus à cette édition, avec des millions de visiteurs venus du monde

entier. L'Expo 2020 Dubaï qui devrait se tenir l'année dernière a été reportée en raison de la pandémie du coronavirus.

F.T.



**POUR VÉRIFIER TON IDENTITÉ ET
FAIRE TA RÉGULARISATION DEPUIS
CHEZ TOI, APPELLE LE 848**



*L'identification en ligne est soumise à conditions.
La durée d'attente peut être longue aux heures
d'affluence.*

TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

togocom.tg





COMMUNIQUÉ DE PRESSE

LE GROUPE NSIA CONSOLIDE SA POSITION DE LEADER DE LA BANCASSURANCE EN AFRIQUE DE L'OUEST ET DU CENTRE

Abidjan (Côte d'Ivoire), le 22 septembre 2021 – Le Groupe NSIA renforce sa présence dans l'assurance en Afrique de l'Ouest et Centrale avec l'acquisition de quatre filiales d'assurances appartenant au Groupe Sanlam. Cette opération, soumise à la validation des autorités de tutelle de la CIMA, de la CEMAC et de la Banque Centrale de la République de Guinée, est une étape importante pour le développement du Groupe NSIA au Togo, Gabon, Congo et en Guinée.

Dans le cadre de cette stratégie de développement, le Groupe NSIA a récemment signé un accord avec le Groupe Sanlam, structuré en deux volets :

- La cession à SANLAM des filiales Vie et Non Vie de NSIA au Mali pour répondre au besoin stratégique de recentrage de couverture géographique du pôle assurances, et,
- Le rachat des quatre filiales du Groupe SANLAM qui sont :
 - L'Assurance Vie de Sanlam au Togo ;
 - L'Assurance Vie de Sanlam au Gabon ;
 - L'Assurance Non Vie de Sanlam au Congo ;
 - L'Assurance Non Vie de Sanlam en Guinée.

Déjà présent au sein de ces quatre pays, l'ensemble de ces acquisitions permettra au Groupe NSIA d'y renforcer son positionnement, son volume d'activité, ses fonds propres et d'accroître sa rentabilité. Par ailleurs, le Groupe NSIA anticipe des synergies induites par ces acquisitions. Que ce soit sur l'aspect humain, organisationnel ou métier, l'intégration des nouvelles filiales est un levier important pour le développement de l'activité assurantielle du Groupe.

Pour **Jean Kacou Diagou, Président Directeur Général et fondateur du Groupe NSIA** : « Depuis 26 ans, le Groupe NSIA met en œuvre une stratégie de développement contrôlée de ses activités. C'est ce qui nous permet de nous installer durablement dans chacun de nos pays d'implantation. Aujourd'hui, nous renforçons notre présence au Togo, au Gabon, au Congo et en Guinée. Pour l'ensemble de nos parties prenantes, cette opération est annonciatrice de perspectives prometteuses ».

Pour **B. Janine Kacou Diagou, Directeur Général du Groupe NSIA** : « Cette opération répond à deux objectifs : augmenter nos parts de marché dans des pays importants pour le développement de NSIA et renforcer notre mise en conformité avec les exigences du régulateur de la zone CIMA ».

* * * * *

À propos du Groupe NSIA

Le Groupe NSIA est un Groupe de services financiers qui intègre des produits et services bancaires et d'assurances présent en Côte d'Ivoire, au Bénin, au Togo, en Guinée, en Guinée Bissau, au Ghana, au Nigeria, au Gabon, au Cameroun, au Congo Brazzaville, et au Sénégal. Le Groupe NSIA, est fort de 3 Banques, 3 succursales bancaires, 19 Compagnies d'Assurances, 1 Société de Gestion et d'Intermédiation (SGI), 1 Société de Gestion des OPCVM, 1 société Immobilière, 1 société de courtage en réassurance, et 1 Fondation. Il compte près de 3 000 employés.

Contacts Presse

Marie-Thérèse BOUA N'GUESSAN

Directeur RH et Communication Groupe

Tél. : (225) 27 20 31 98 25

NSIA, le vrai visage de l'assurance et de la banque.

Email : info@groupepsia.com - Site : www.groupepsia.com



MINISTRE DES ENSEIGNEMENTS PRIMAIRE SECONDAIRE
TECHNIQUE ET DE L'ARTISANAT

MINISTRE DELEGUE CHARGE DE L'ENSEIGNEMENT
TECHNIQUE ET DE L'ARTISANAT

COMITE D'ORGANISATION DU MIATO

REPUBLIQUE-TOGOLAISE
Travail-Liberté-Patrie

COMMUNIQUE DE PRESSE

DEUXIEME EDITION DU MARCHE INTERNATIONAL
DE L'ARTISANAT DU TOGO, MIATO

Sous le haut patronage du Président de la République Togolaise, son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, le ministère chargé de l'artisanat en collaboration avec l'Union des Chambres Régionales de Métiers (UCRM) organise la deuxième édition du marché international de l'artisanat du Togo, MIATO, du 29 octobre au 07 novembre 2021 sur l'esplanade du palais des congrès de Lomé.

Cette deuxième édition, placée sous le thème « **entreprises artisanales et compétitivité** », vise à promouvoir le génie créateur des artisans togolais à travers l'exposition des produits, la présentation des services artisanaux et la création d'un cadre d'échanges de savoir-faire.

Tous les pays africains ainsi que les autres pays du monde sont attendus à cette manifestation.

Artisans, entreprises artisanales et acheteurs professionnels du Togo, d'Afrique et du monde entier : saisissez cette opportunité pour découvrir et vous faire découvrir à travers Miato, notre marché.



Pour la réservation, veuillez contacter : 228 92 86 19 19 / 228 97 19 14 36 / info@miato.tg/ www.miato.tg
Le délai de clôture des inscriptions est fixé au **24 septembre 2021**

MIATO, l'artisanat au cœur du développement

PHARMACIES DE GARDE (LOME)
du 20 au 27 Septembre 2021

| | | |
|----------------|---------------------|-------------|
| BOULEVARD | DOULASSAMÉ | 90 89 28 49 |
| KPEHENOUBD | HOUPOUET | 70 45 25 03 |
| AMESSIAME-BE | MARCHÉ DE BÈ | 96 32 97 60 |
| DES APOTRES | AKODÉSSÉWA | 70 45 38 05 |
| HORIZON | NYÉKONAKPOÈ | 90 56 52 56 |
| JUSTINE | TOKOIN HABITAT | 22 21 00 01 |
| BON SECOURS | CASSABLANCA | 70 45 76 74 |
| LIBERATION | AV. LIBÉRATION | 96 80 69 35 |
| PROVIDENCE | BD. JEAN PAUL IL | 22 26 66 48 |
| UNIVERS-SANTE | CITÉ OUA | 93 88 83 31 |
| AEROPORT | AÉROPORT SITO | 96 51 59 74 |
| INTERNATIONALE | HÉDZRANAWOÉ | 96 80 09 28 |
| LILAS | KÉGUÉ | 22 26 29 59 |
| 93 48 88 12 | | |
| THERYA | TOGO 2000 | 70 44 81 77 |
| PHARMACIE 2000 | BE KPOTA | 96 37 94 25 |
| CHRIST-ROI | KAGOMÉ | 97 77 12 31 |
| ELI-BERACA | ADIDOGOMÉ | 99 69 89 21 |
| LA REFERENCE | ADIDOGOMÉ | 70 49 96 47 |
| BONTE | WONGOMÉ-ADIDOGOMÉ | 22 50 74 31 |
| DE LA VICTOIRE | AVÉDJI WÉSSOMÉ | 99 80 14 09 |
| JAHNAP | EPP GAKLI, DJIDJOLÉ | 96 80 09 29 |
| GROUPE C | AGBALEPEDOGAN | 92 33 49 76 |
| VERTE | KLIKAMÉ | 91 98 50 17 |
| LUMIERE | AGBALÉPÉDOGAN | 70 43 15 49 |
| ORCHIDEES | LEO 2000 | 70 43 39 49 |
| SOLIDARITE | AVÉDJI-VAKPOSSITO | 96 80 09 76 |
| ARC-EN-CIEL | AGOÈ-TÉLÉSSOU | 90 38 08 10 |
| CLEMENCE | CEET D'AGOÈ | 70 21 26 26 |
| NABINE | AGOÈ ANOMÉ | 98 97 97 96 |
| VITAS | AGOÈ ASSIYÉYÉ | 22 25 63 43 |
| EXCELLENCE | AGOÈ DÉMAKPOÈ | 93 27 95 54 |
| SATIS | CEG KOSHIGAN | 70 44 85 17 |
| LA BARAKA | AGOÈ LOGOPE | 70 41 44 13 |
| MAWUNYO | AGOÈ-SOGBOSSITO | 70 42 34 64 |
| ZONGO | TOGBLÉKOPÉ | 99 99 22 39 |
| AGOE-NYIVE | AGOÈ-NYIVÉ | 91 61 02 62 |
| ELEMAWUSSI | ADÉTIKOPÉ | 96 80 21 36 |
| ZOSSIME | ZOSSIMÉ | 70 46 26 64 |
| ST PHILIPPE | SANGUÉRA | 99 99 80 04 |
| BAGUIDA | BAGUIDA | 70 42 47 77 |
| AVEPOZO | AVÉPOZO | 22 27 04 86 |

Quelques ambassades et consulats

- Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
- Ambassade d'Allemagne; Tél: 22 23 32 32
- Ambassade de France; Tél: 22 23 46 40
- Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
- Ambassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
- Ambassade du Niger; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade de Chine; Tél: 22 22 38 56
- Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
- Consulat de Belgique; Tél: 22 21 03 23
- Consulat de France; Tél: 22 23 46 40
- Consulat de Suisse; Tél: 22 20 50 60
- Consulat de Canada; Tél: 22 51 87 30
- Ambassade du Nigéria; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
- Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
- Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
- Consulat du Burkina Faso; Tel: 22 26 66 00
- Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
- Consulat du Bénin; Tél: 22 20 98 80
- Ordre de Malte; Tél: 22 21 58 11
- RDC; Tél: 90 08 38 53

Les bons plans et les bonnes adresses

AGENCE DE COMMUNICATION

AG Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

Larry Event Day (LED)
Une agence événementielle, Organisation d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

SUPERS MARCHES A LOME

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l'UTB)
RAMCO (Otier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHÉ (Boulevard du 13 Janvier);
Tél: 22 22 74 43

FRUITS ET LEGUMES

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Otier Adidogomé, carrefour des Franciscains); Tél: 91 81 25 38

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AFT : Quartier: Décon. Tél: 97 99 7919
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; Otier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOOMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) ; Tél: 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél : 90 15 39 87
SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 61 86

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport)
Tél: 22 40 04 99

COURRIER EXPRESS

DHL (Otier Nyékonakpoé, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli)
Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage)
Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Otier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
HÔTEL BALKAN (Otier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Otier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES»
Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30
AFT (Africa Fitness Time) Ot: Décon. Tél: 97 99 7919
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
GYM CENTER (Otier Nyékonakpoé, Avenue Joseph Strauss) ;
Tél : 90 04 76 60
GYM FIL «O» PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Otier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

Musique togolaise / Santrinos Raphaël Le jeune chanteur donne un « Coup cœur » à son public

Après « Crois en moi », son premier album sorti en 2018, Santrinos Raphaël revient avec un deuxième intitulé « Coup de cœur ». Ce deuxième album de Santrinos parle des émotions que l'on ressent pendant les différentes étapes de la vie et plus particulièrement de ces émotions qui nous marquent pendant les moments de joies et d'inquiétudes.



Santrinos Raphaël

Le « Coup de cœur » de Santrinos Raphaël est riche en collaboration. Il comporte vingt et un titres et connaît entre autres la participation des artistes comme Yaovi Kheteti (Togo), Buravan (Rwanda), Bebi Philips (Côte d'Ivoire), Mz Vee et Stonebwoy (Ghana), Fanicko (Bénin). En quatre ans de carrière professionnelle, le chanteur a su s'imposer comme l'un des artistes les plus incontournables de la scène musicale au Togo. Il a expliqué dans l'émission « C'est le moment » présenté par Ata Ahli Ahebla que ce statut peut être vécu autant comme

une pression que comme une responsabilité. « Je dois travailler plus pour satisfaire le public » a-t-il confié.

Jeune artiste togolais dans la vingtaine, Santrinos Raphaël de son vrai nom Hounou Atassé Elpidio natif de « Belifornia » (quartier de Be à Lomé au Togo) est un passionné de musique. Il fit ses premiers pas dans la musique togolaise en 2012 au Collège St. Joseph à Lomé au Togo. L'album « Coup de cœur » de Santrinos Raphael est sorti le 18 septembre 2021 en streaming.

Nadia E.

Musique / Cameroun

Le rappeur engagé Valséro renoue avec la scène

Rappeur au franc-parler et figure de l'opposition camerounaise, Valséro trouve dans sa passion une mission, celle de réveiller les consciences, dénoncer les abus des droits de l'homme et militer pour la liberté d'expression dans son pays d'origine.

Une liberté qu'il avait perdue pendant dix mois en 2018 à la suite de l'élection présidentielle remportée par le président Paul Biya.

« À la base, je suis un pirate du rap. Et en fait je suis un activiste politique, et le rap c'est une arme extraordinaire, par sa puissance, par sa force, par sa capacité à mobiliser les gens. J'ai choisi de mettre mon art au service du développement et de l'évolution de la démocratie et le rap est très important pour moi », a-t-il déclaré dans une récente sortie sur TV5 Monde.

Le rappeur camerounais dit avoir payé sa trop grande proximité avec l'opposant Maurice Kamto, dont le parti le MRC avait contesté la large victoire du parti au pouvoir à la dernière présidentielle.

« On est allé en prison parce qu'on ne voulait pas s'allonger, on avait gagné cette élection. C'était frustrant tu vois,



c'était très frustrant et on n'a pas lâché l'affaire. C'était ça le truc on n'a pas lâché l'affaire. On a contesté. C'était très politique, parce que c'est le pouvoir central, le pouvoir suprême, parce que c'est une dictature, et voilà », explique-t-il. Après ses mois d'emprisonnement, l'artiste a renoué avec la scène avec un concert à Paris, mais il garde dans un coin de sa tête le souvenir de ses mois passés en prison.

« Le gars qui m'a mis en prison c'est Macron, ce

n'est pas Paul Biya. Parce que Macron a beaucoup d'activistes africains et de politiques africains enfermés en Afrique, pour ceux qui ne le savent pas, et j'en étais un, et c'est lui qui a décidé encore d'ouvrir les portes. Donc ce bonhomme, il a la capacité de t'enfermer, de te mettre en prison dans ton propre pays, il ne bouge pas, et il te fait sortir de là encore. C'est parce que ce n'est pas des pays, cousin, c'est des zones d'extraction », s'exclame-t-il.

africanews.com

Lire

« Dracula » de Bram Stoker. Ed Beq. Pp 43-45

« ...Nous continuâmes notre voyage qui me paraissait ne jamais devoir finir. Le soleil, derrière nous, descendait de plus en plus sur l'horizon, et les ombres du soir, peu à peu, nous entourèrent. Cette sensation d'obscurité était d'autant plus nette que, tout en haut, les sommets neigeux retenaient encore la clarté du soleil et brillaient d'une délicate lumière rose. De temps à autre nous dépassions des Tchèques et des Slovaques, vêtus de leurs fameux costumes nationaux, et je fis une pénible remarque : la

plupart étaient goitreux. Des croix s'élevaient au bord de la route et, chaque fois que nous passions devant l'une d'elles, tous les occupants de la diligence se signaient. Nous vîmes aussi des paysans ou des paysannes à genoux devant des chapelles : ils ne tournaient même pas la tête en entendant approcher la voiture : ils étaient tout à leurs dévotions et n'avaient plus, eût-on dit, ni yeux ni oreilles pour le monde extérieur. Presque tout était nouveau pour moi : les meules de foin dressées jusque dans les arbres, les nombreux saules pleureurs avec leurs branches qui brillaient comme de l'argent à

travers le vert délicat des feuilles... Parfois nous rencontrions une charrette de paysan, longue et sinueuse comme un serpent, sans doute pour épouser les accidents de la route. Des hommes s'y étaient installés qui rentraient chez eux - les Tchèques étaient couverts de peaux de mouton blanches, les Slovaques de peaux de mouton teintes, ces derniers portant de longues haches comme si c'eût été des lances. La nuit s'annonçait froide, et l'obscurité semblait plonger dans une brume épaisse chênes, hêtres et sapins tandis que, dans la vallée au-dessous de nous qui maintenant montions vers le col

de Borgo, les sapins noirs se détachaient sur un fond de neige récemment tombée. Parfois, quand la route traversait une sapinière qui semblait se refermer sur nous, de gros paquets de brouillard nous cachaient même les arbres, et c'était pour l'imagination quelque chose d'effrayant ; je me laissais de nouveau gagner par l'épouvante que j'avais déjà éprouvée à la fin de l'après-midi : dans les Carpates, le soleil couchant donne aisément des formes fantastiques aux nuages qui roulent au creux des vallées. Les collines étaient parfois si escarpées que, malgré la hâte qui animait notre conducteur, les chevaux

étaient obligés de ralentir le pas. Je manifestais le désir de descendre et de marcher à côté de la voiture, comme, en pareil cas, c'est la coutume dans notre pays, mais le cocher s'y opposa fermement. Non, non, me dit-il, ici il ne faut pas faire à pied même un bout de la route... Les chiens sont bien trop dangereux ! Et il ajouta ce qu'il considérait évidemment comme une sombre plaisanterie, car il consulta du regard tous les voyageurs l'un après l'autre, pour s'assurer sans doute de leur sourire approbateur : Croyez-moi, vous en aurez eu suffisamment, de tout ceci, quand vous irez au lit, ce soir... »

Contributions déterminées au niveau national

Les pays en développement conditionnent la mise en œuvre de leurs engagements

Le 17 septembre dernier, la Convention-cadre des Nations unies sur les changements climatiques (CCNUCC) a publié le rapport de synthèse des Contributions déterminées au niveau national (CDN) soumis par les États. On retient qu'il y a eu des progrès par rapport aux engagements des États. Mais l'on retient aussi que les pays en développement conditionnent la mise en œuvre de leurs engagements. Et ceux-ci ont raison de vouloir que l'on leur donne les moyens de créer les conditions d'une résilience réussie pour leurs populations, mais qui sera aussi profitable au reste du monde.

Les pays en développement, dont la majorité sont sur le continent africain n'ont jamais compris que l'on leur demande de ne pas adopter les énergies fossiles, de ne pas exploiter leurs forêts qui sont pourtant des richesses convoitées, de ne pas faire de l'agriculture intensive à grand renfort de produits chimiques, de mettre fin à l'élevage intensif etc... mais, ne comprennent pas que l'on ne leur donne pas les moyens que tout le monde reconnaît nécessaires pour la réussite de ces actions. Les pays développés tout comme ceux en développement subissent de plein fouet les effets des changements climatiques. La sécheresse et les inondations font des dégâts en Afrique et accentuent la pauvreté et les problèmes de santé. Dans les années à venir, le continent pourrait enregistrer des millions de réfugiés climatiques.

Pour les pays développés, l'année 2021 a prouvé à suffisance que leur niveau de développement ne les met pas à l'abri des déboires. Les éléments de la nature en colère, ont tout rasé sur leur passage. Cela veut dire que nous sommes tous dans le même bateau et que s'il doit y avoir naufrage, il sera collectif. Les Parties à la CCNUCC ont donc plutôt intérêt à travailler main dans la main. Mais, contrairement aux pays développés qui sont responsables de la crise, les pays les moins avancés sont plutôt innocents dans cette affaire. Voyant la menace venir, les pays développés demandent à ceux en développement de ne pas suivre la même voie qu'eux pour émerger. Mais, tout le monde sait que même si la voie vers laquelle l'on veut pousser nos pays est la meilleure et qu'elle préservera notre patrimoine écologique commun qu'est la planète,

elle a un coût. Etant des humains responsables et soucieux de l'avenir de la planète, les pays en développement, ont accepté d'adopter un autre mode de développement, mais, à condition d'être soutenus. Reconnaisant leurs erreurs en matière de choix énergétique et de gestion des ressources naturelles de leurs territoires, les pays développés ont accepté depuis 2009 de mobiliser des milliards de dollars par an pour soutenir les pays en développement. Lorsque l'Accord de Paris a été adopté, chaque pays s'est vu imposer la soumission d'engagements en matière de réduction des gaz à effet de serre. Réduire les émissions implique d'emprunter la voie alternative que tout le monde reconnaît comme étant la porte de sortie pour tous. Mais, la question du financement se pose toujours. Parce



Image illustrant la finance climatique

que jusqu'ici, les pays développés ne tiennent pas leurs promesses en matière de financement. Pire, ils continuent à polluer alors qu'il leur est demandé de changer de cap. Si cette situation perdure, l'on ne s'en sortira jamais ! Alors, après ces explications, on peut aisément comprendre que les pays en développement qui polluent très peu, soumettent des engagements renouvelés en conditionnant la mise en œuvre des CDN par l'accès à des sources financières accrues et à d'autres formes d'aides. C'est une logique de justice climatique.

« La question du soutien aux pays en développement est centrale. Nous devons atteindre le plafond des

émissions le plus tôt possible avant 2030 et aider les pays en développement à renforcer leur résilience au changement climatique. La promesse de mobiliser 100 milliards de dollars par an d'ici 2020 était essentielle pour renforcer l'action climatique des pays en développement. Cet engagement, pris dans le cadre du processus de la CCNUCC il y a plus de dix ans, n'a pas encore été tenu. Il est temps de tenir cet engagement, et la Cop 26 est le lieu pour donner les gages de son opérationnalisation. Les pays en développement ont besoin de ce soutien afin d'agir de la manière la plus ambitieuse possible », a indiqué Patricia Espinosa, secrétaire exécutive de la CCNUCC.

Edem Dadzie

Crise environnementale

Antonio Guterres met l'accent sur les solutions abordables, pratiques et réalistes

Dans un rapport intitulé « Notre programme commun », publié récemment par le secrétaire général des Nations unies, Antonio Guterres, le chef de l'ONU, évoque les solutions qui permettront de venir à bout de la triple crise environnementale à laquelle fait face la planète depuis quelques années : le changement climatique, la destruction de la nature et de la biodiversité ainsi que la pollution.

Le rapport souligne qu'une relance verte, durable et équitable d'après Covid-19 est essentielle pour mettre le monde sur la voie d'un réchauffement de 1,5°C. Des solutions abordables, pratiques et réalistes existent déjà et nombre d'entre elles peuvent contribuer à résoudre plus d'un problème. Une transformation radicale du système financier est nécessaire pour parvenir à un développement durable

à faible émission de carbone, pour un monde plus vert. Il faudra des ressources pour investir dans des solutions durables, et les pays développés doivent apporter leur aide aux pays en développement pour assurer la reprise, le progrès et la prospérité au niveau mondial. Et comme on pouvait s'y attendre la responsabilité des pays développés envers les pays en développement revient avec insistance.

Rétablir l'équilibre avec la nature, faire face aux urgences en matière de climat et de pollution et assurer le bien-être des populations du monde entier sont des défis étroitement liés qui doivent être relevés par le multilatéralisme et la coopération.

Plusieurs conférences se tiennent en 2021 et devraient permettre de remettre les nations sur les rails. Parmi ces rencontres nous pouvons citer



Antonio Guterres

: le sommet sur les systèmes alimentaires, le dialogue de haut niveau sur l'énergie, la conférence sur la biodiversité (Cop15) et la deuxième conférence mondiale sur le transport durable. Pour

finir, il se tiendra à Glasgow en Ecosse du 31 octobre au 12 novembre 2021, la conférence des Nations unies sur le changement climatique (Cop26).

TM et ONU
Environnement

Foire Halal Expo 2021 à Istanbul

100 entreprises togolaises vont y exposer leurs produits

Les entreprises et entrepreneurs du Togo participeront, du 25 au 28 novembre 2021 à Istanbul, à la 8e Foire internationale l'OIC Halal Expo, en Turquie. Grâce aux lobbying de la structure togolaise Extra group, le Togo a décroché sa première participation à ce rendez-vous d'affaires parrainé par le président de la Turquie. Avec les bénédictions du gouvernement togolais, Extra group est dans un élan de préparation avec une conférence de presse tenue hier 21 septembre à Lomé. Les organisateurs ont défié l'opinion sur la portée et les conditions de la participation.

L'objectif général de la participation du Togo à cette foire est de renforcer les liens d'amitiés et de coopération entre le Togo et les pays participants et de contribuer au développement économiques et culturel du Togo surtout au PND et favoriser l'insertion des jeunes et femmes entrepreneurs du Togo un point capital togolais du gouvernement. L'idée maîtresse est d'offrir aux produits made in Togo, aux entrepreneurs hommes et femmes d'affaires et à la culture togolaise de trouver des débouchés, de signer des contrats d'exportation pour ces produits, ainsi donc de contribuer à la croissance économique et culturel du Togo.

La Foire internationale Organization of Islamic

Cooperation(OIC)HalalExpo 2021, regroupe les secteurs tels l'agro-alimentaire, le cosmétique, les produits de soins et pharmaceutiques ; la finance, les médias, le textile ; les produits authentiques traditionnels ; le tourisme médical et halal ; les organisations non gouvernementales, l'éducation et les secteurs publics, les BTP, les travaux publics, les habitats et logements sociaux. Entre autres activités, salon, exposition, opportunités, rencontre B2B & B2C, partenariats, médias agro-alimentaire, finance, technologie, tourisme, pharmacie, mode BTP Industrie, etc.

« La jeunesse entrepreneuriale togolaise a besoin de se construire et c'est l'occasion d'aller gagner en relation, d'étoffer

le carnet d'adresses, vendre son image, faire sortir son génie créateur. Un homme d'affaires ne reste pas dans sa tour pour dire qu'il fait des affaires. Les investisseurs étrangers veulent investir en Afrique et ont besoin des partenaires sérieux. Le Togolais étant sérieux dans le travail, c'est l'occasion de se faire découvrir », a déclaré Kao Kezie, représentant exclusif d'Extra group, un des promoteurs de cette foire au Togo

Le Togo pourra se faire représenter par 100 exposants dont 35 dans le Made in Togo. Les participants à la foire sont de deux (02) ordres. Premièrement, des officiels togolais au nombre desquels des représentants des institutions suivantes : présidence, primature,



Des responsables de Extra group

ministère du Commerce et de l'Industrie, ministre des Affaires étrangères, ministère de la Culture et du Tourisme, Chambre du Commerce et d'Industrie, les mairies. Secondairement ce forum verra la participation des entrepreneurs/femmes d'affaires ainsi que les producteurs et exposants. Il s'agit des entrepreneur(e)s, hommes d'affaires, producteurs des produits togolais, les consultants, les porteurs de projets, les grossistes, etc.

Selon Kao Kezie, le coût de la participation est de 1 million 500 mille FCFA qui

prend en compte billet, hébergement, restauration, assurance, déplacement, visa. A l'issue de cette rencontre il y aura 34865 visiteurs de 94 pays, 378 exposants de 36 pays dont le Togo, 474 acheteurs et il sera organisé plus de 7110 rencontres B2B.

Compte tenu du processus de visa assez long pour la Turquie et des formalités administratives liées au voyage et à la foire à Istanbul, la date limite de clôture de participation est le 30 octobre 2021.

Attipoe Edem Kodjo

DIRECT AGENCE
agence conseil en communication

Vous êtes un **annonceur**, un **privé**,
une **agence conseil** en communication
ou un **homme d'affaires**!
Vous avez besoin d'une communication
dans le journal **Togo Matin**?

Contactez notre régie exclusive
DIRECT AGENCE
Rue 132, Angle 139 Aflao-Gakli Djidjolé
(+228) 97 10 01 00 / 90 03 46 92



CHINA MOUTAI



L'ABUS D'ALCOOL EST DANGEREUX POUR LA SANTÉ

DISPONIBLE DANS LES **BARS - RESTAURANT ET SUPERMARCHÉS**
IMMEUBLE MARINA BAY BOUTIQUE N°5 . BD DU MONO LOMÉ - TOGO

+228 7034 0292  **Moutai Togo & Benin**